
№ 15 (301) август 2023 г.газета регионального отделения партии

СР
СПРАВЕДЛИВАЯ
РОССИЯ
ПАТРИОТЫ
ЗА ПРАВДУ

стр. 5

стр. 3

Проблемы садоводов Проблемы садоводов 
начинают решаться начинают решаться 
благодаря участию благодаря участию 
депутата депутата 
Игоря Молякова. Игоря Молякова. 

Цивильские Цивильские 
пчеловоды пчеловоды 
теряют пчел. теряют пчел. 

В театре абсурда В театре абсурда 
приходится приходится 
доказывать, доказывать, 
что ты не верблюд. что ты не верблюд. стр. 8
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ЭКОНОМИКА

Аппетитный Аппетитный 
фестивальфестиваль
В Ишлеях прошел ставший уже традиционным 
фестиваль «Вкусы Чувашии». Глава Чувашии 
Олег Николаев охарактеризовал фестиваль 
как действенное средство для определения 
идентичности чувашского народа и привлечения 
туристов.

В фойе Чувашской 
государственной 
филармонии прошла 
стратегическая 
сессия Высшего 
экономического совета 
Чувашии «Применение 
перспективных 
региональных 
инструментов 
поддержки инвесторов 
при обеспечении 
достижения целей 
устойчивого развития».

ИТОГИ 
И ПЕРСПЕКТИВЫ
Пожалуй, нынешнее 

заседание ВЭС, предсе-
дателем которого являет-
ся депутат Госдумы Ана-
толий Аксаков, впервые 
за последние три года 
стало константой: на нем 
на официальном уровне 
был зафиксирован тренд 
устойчивого развития 
экономики Чувашии. По 
словам министра раз-
вития экономики и иму-
щественных отношений, 
вице-премьера Дмитрия 
Краснова, реализация в 
республике комплексной 
инвестиционной полити-
ки позволила обеспечить 
нарастающие темпы ро-
ста объема инвестиций 
в основной капитал. По 
итогам 2022 года общий 
индекс объема инвести-
ций к уровню 2021 года 
составил 126%. Чувашия 

вошла в топ-10 регионов 
России с максимальным 
ростом инвестиций и 
заняла первое место в 
ПФО. В первом кварта-
ле 2023 года показатель 
объема инвестиций до-
стиг 127 процентов, бла-
годаря чему республика 
заняла 16 место в стране 
и второе – в ПФО. 

– Эти показатели, в 
отличие от прежних 
хит роватых рейтингов 
инвестиционной при-
влекательности, соглас-
но которым Чувашия в 
какой-то год даже заняла 
второе место в России, 
реально отражают ны-
нешнее состояние эко-
номики нашей республи-
ки, – прокомментировал 
участник сессии, депутат 
ЧГСД Федор Степанов. – 
Лучше открыто говорить 
не только об успехах, но 
и о проблемах, чем пря-
таться за дутыми циф-
рами. И такой настрой 
участников сессии здесь 
сильно чувствуется.

ИНСТРУМЕНТЫ 
И МЕХАНИЗМЫ

Общеизвестно, в по-
следние годы и на фе-
деральном, и на реги-
ональном уровне был 
принят ряд мер по под-
держке отечественных 
товаропроизводителей. 
Эти меры носили систем-

ный характер и оказали 
точечное воздействие 
на расшивку узких мест 
в экономике, финансах 
и в производственной 
сфере. Во многом благо-
даря именно оператив-
ной корректировке курса 
правительства удалось 
минимизировать потери 
от западных санкций и со-
хранить положительную 
динамику социально-эко-
номического развития 
страны. Но вот какой па-
радокс, с которым при-
шлось столкнуться в по-
следние годы: и деньги 
есть, и поддержка со 
стороны государства, а 
предприниматели ими 
на все сто процентов за-
частую не пользуются. 
Выявилось, например, 
несовершенство меха-
низма синхронизации 
решений правительства 
по поддержке бизнеса 
и ответных действий со 
стороны отечественных 
товаропроизводителей и 
инвесторов. Взять хотя бы 
такой пример. Налоговым 
кодексом предусмотрена 
возможность финансиро-
вания затрат на приоб-
ретение, реконструкцию, 
модернизацию основных 
фондов в большинстве 
регионов, включая и Чу-
вашию. Казалось бы, вот 
она – льгота, о которой 
можно только меч-
тать. Но увы… 

На подъемеНа подъеме

Кстати
Фестиваль «Зеленое золото России» собрал более 
20 пивоваренных компаний, представлявших 
11 регионов страны. По сравнению с прошлым 
годом количество его участников увеличилось 
более чем в четыре раза и достигло 70 тысяч.

Депутат Госдумы Ана-
толий Аксаков полушутя 
признался, что специаль-
но занимался спортом и 
нагуливал аппетит, чтобы 
на фестивале попробо-
вать кулинарные изыски, 
приготовленные по ста-
ринным рецептам.
От разнообразия блюд 

и богатства столов глаза 
разбегались. На суд зри-
телей и членов жюри ку-
линарные шедевры пред-
ставили все 18 РАЙПО. 
Здесь были национальные 
блюда из рыбы, картофе-
ля, мяса, молока – хуран-
кукли, ширтан, пюремеч и 
другие.

Анатолий Аксаков вы-
соко оценил кулинарное 
мастерство команд. 

 – Конечно, мне уда-
лось попробовать только 
несколько видов блюд и 
кулинарных изделий, – 
поделился он впечатле-
ниями. – Сказать, что они 
вкусны, значит, ничего не 
сказать. Как я заметил, у 
одних и тех же блюд, при-
готовленных по одному 
рецепту, свой неповтори-
мый вкус. Это говорит о 
том, что мастера вложили 
в приготовление кулинар-
ного шедевра не только 
умение, но и душу.

Наш корр.



2

СПРАВЕДЛИВАЯ
РОССИЯ —
ЗА ПРАВДУ!

× Ó Â ÀØÈ ß ЭКОНОМИКАЭКОНОМИКА

Чувашия вошла 
в топ-10 
регионов 
России с 
максимальным 
ростом 
инвестиций и 
заняла первое 
место в ПФО.

Все больше 
инвесторов 
вкладывают 
средства в 
реализацию 
долгосрочных 
проектов.

На подъемеНа подъеме 1

Детский яхт-клуб возродитсяДетский яхт-клуб возродится
ПОД КРЫЛОМ ПАРТИИ

На днях в зоне отдыха Новочебоксарска на берегу 
Волги высадился десант молодых членов партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ.

Одним из важнейших 
направлений деятельно-
сти местного отделения 
партии, которым руково-
дит депутат Госсовета Чу-
вашии Сергей Семенов, 
является работа с моло-
дежью. Только в этом году 
организация пополни-
лась более чем двадцатью 
молодыми партийцами. 
По словам Сергея Се-

менова, работа с молоде-
жью ведется по несколь-
ким направлениям. На 
теоретических занятиях, 
которые ведет руководи-
тель партийной фракции 
в Новочебоксарском го-
родском Собрании де-
путатов Иван Семенов, 
ребята постигают азы гос-
управления, обсуждают 
вопросы участия в обще-
ственной жизни города, 
патриотического воспи-

тания подрастающего 
поколения, развития во-
лонтерского движения и 
другие проблемы, волну-
ющие молодежь.
Одной из таких проб-

лем является благо-
устройство города, в 
частности зоны отдыха 
возле городского пляжа. 
Сергей Семенов, а также 
группа депутатов НГСД от 
партии выступили с ини-
циативой создать в лагу-
не детский яхт-клуб.

– Когда-то такой клуб 
был, – рассказывает Сер-
гей Семенов, – но потом 
все пришло в запустение. 
Вот мы и решили восста-
новить его. 
Ребята охотно отклик-

нулись на призыв «Па-
лыча» и дружно вышли 
на субботник. Работали 
ударно: разобрали строи-

тельные поддоны, остав-
шиеся от прежних вре-
мен, отремонтировали 
забор, очистили террито-
рию от мусора. 
Под руководством 

опытных наставников 
ребята обучались азам 
управления яхтой, отра-
батывали приемы швар-

товки, учились грести и 
плавать, оказывать пер-
вую помощь терпящим 
бедствие на воде. А вече-
ром будущих яхтсменов 
ожидал сюрприз – к ним 
приехал депутат Госдумы 
России Анатолий Акса-
ков. Состоялась интерес-
ная беседа. 

– В реализации пла-
нов мы очень рассчиты-
ваем на помощь горад-
министрации, – говорит 
Сергей Павлович. – Опыт 
организации техниче-
ских видов спорта у нас 
есть. Вспомним хотя бы 
историю создания кор-
додрома. Не секрет, она 
получила широкий резо-
нанс в Чувашии. Прежние 
власти как республики, 
так и города делали все 
возможное, чтобы за-
крыть кордодром, даже 
были судебные разбира-
тельства. Но нам удалось 
отстоять интересы юных 
авиамоделистов, кото-
рыми руководит депутат 
НГСД от нашей партии 
Юрий Беднов. Теперь си-
туация другая – мы рабо-
таем с горадминистраци-
ей рука об руку. Так что 
все проблемы, надеюсь, 
будут решены и детский 
яхт-клуб снова начнет 
действовать. 

В какой-то момент 
даже глава республики 
Олег Николаев на сессии 
вынужден был признать-
ся: «Не ожидал услышать, 
что одной из проблем 
является отсутствие ин-
формированности. Необ-
ходимо серьезно порабо-
тать над этим вопросом. 
Инвестиционный налого-
вый вычет – это государ-
ственные инвестиции, и 
здесь нужна серьезная 
проработка. У нас инстру-
менты есть, порядок про-
писан, но движения по 
этим направлениям нет. 
Необходимо доработать и 
зафиксировать этот про-
цесс. Каждое министер-
ство и муниципалитет 
должны определить круг 
участников, которым бу-
дет интересна информа-
ция, и затем проработать 
взаимодействие с этими 
субъектами хозяйствен-
ной деятельности». 
Заместитель генераль-

ного директора по взаи-
модействию с органами 
государственной власти 
акционерного общества 
«Научно-производствен-
ный комплекс «ЭЛАРА» 
имени Г.А. Ильенко» На-
талия Партасова соглас-
на, что не все пользуются 
этой льготой. «Причины, 
по которым предприятия 
не идут на данный вид 
налогового вычета, могут 
быть различными и тре-
буют дальнейшего изуче-
ния, – сказала она. – На 
сегодняшний день этой 
льготой никто не пользу-
ется. Существуют ограни-
чения по размеру став-
ки налога на прибыль, 

которая составляет 8,5 
процента. Это означает, 
что налогоплательщики 
могут воспользоваться 
разницей между став-
кой налога на прибыль, 
установленной Налого-
вым кодексом в 17 про-
центов, и ставкой нало-
га, принятой на уровне 
Чувашской Республики, 
в восемь с половиной 
процентов».   

БИЗНЕС 
И ГАРАНТИИ
Прошли времена, ког-

да бизнесмены гнались 
за сиюминутной выго-
дой. Теперь все больше 
инвесторов вкладывают 
средства в реализацию 
долгосрочных проектов. 
Но не все так просто. Ин-
весторам нужны четкие 
правила игры, которые 
не будут меняться по 
чьей-то прихоти. Именно 
на это обратил внимание 
Анатолий Аксаков, ког-
да речь зашла о СЗПК, 

призванном стать эф-
фективным механизмом 
для реализации крупных 
проектов, в том числе и 
по инфраструктурному 
развитию.  

– СЗПК как система 
или соглашение о защите 
и поощрении капвложе-
ний    чрезвычайно важен 
для инвесторов, – делит-
ся своим мнением Федор 
Степанов. – Говоря про-
стым языком, инвестор 
вкладывает деньги в ре-
ализацию того или иного 
проекта, а государство 
обязуется не применять 
меры или законы, кото-

рые могли бы ухудшить 
условия для реализации 
этого проекта. 

– В эти дни исполни-
лось 25 лет, как первый 
президент России Борис 
Ельцин во всеуслышание 
заявил: «Девальвации не 
будет», а через четыре 
дня рубль рухнул. Тогда 
свои деньги потеряли 
и рядовые граждане, и 
бизнесмены. Сейчас та-
кого быть не может?

– Да, такого априори 
не может быть. Более 
того, если, к примеру, 
инвестор в рамках СЗПК 
вкладывает деньги, до-
пустим, в реконструкцию 
городской инженерной 
инфраструктуры с дей-
ствующей налоговой 
ставкой на тот момент, 
скажем, 20 процентов, 
как сегодня, а потом она 
повышается до 25 про-
центов, то для инвест-
проекта она останется 
прежней. 

– То есть индийской 
компании «Response 

International BVI», с пред-
ставителями которой на 
днях встретился Олег Ни-
колаев и которая желает 
стать резидентом ОЭЗ 
«Новочебоксарский», не-
чего бояться?

– Совершенно вер-
но! – улыбается Федор 
Михайлович. –  Сегодня 
инвесторы, желающие 
вкладывать свои сред-
ства в реализацию про-
ектов в Чувашии, могут 
быть спокойны – они 
найдут здесь всемерную 
поддержку. 

Алексей Кряжинов
Фото автора 
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СПРАВЕДЛИВАЯ
РОССИЯ —
ЗА ПРАВДУ!

× Ó Â ÀØÈ ßАКТУАЛЬНОАКТУАЛЬНО

12 сентября начнется отбор заявок от садоводов и 
огородников на возмещение затрат на развитие 
инженерной инфраструктуры. 
Об этом руководитель республиканского 
Минсельхоза Сергей Артамонов сообщил 
на совещании в министерстве. 

ВАЖНО 

Ранее в республике 
было внедрено субси-
дирование для садово-
дов и огородников на 
строительство, рекон-
струкцию, ремонт сетей 
водоснабжения, водоот-
ведения, газоснабжения 
и электроснабжения. В 
апреле новые инициа-
тивы Минсельхоза Чу-
вашии обсуждались на 
круглом столе, посвя-
щенном теме садовод-
ства и огородничества. 
Выделены были неболь-
шие средства, но хоть 
какие-то вопросы были 
закрыты.

По поводу «новых ини-
циатив Минсельхоза». Де-
путат Госсовета Чувашии 
Игорь Моляков массу вре-
мени посвятил решению 
этих проблем. Встречал-
ся с садоводами, ездил в 
соседние регионы, чтобы 
узнать, как проблемы в 
сфере садоводства-ого-
родничества решают там, 
поднимал эту болезнен-
ную тему на заседаниях 
сессий республиканского 
парламента… А сколько 
дачных участков он объ-
ездил!
В 2021 году состоя-

лась его знаменательная 

встреча с министром эко-
номики Чувашии. Глава 
Минэка с пониманием от-
реагировал на ситуацию, 
но особого результата это 
не принесло. Потом Мин-
фин зажал деньги, потом 
еще что-то. Словом, тема 
как бы повисла между не-
бом и землей. А Моляков 
продолжал бить в одну 
точку: садовые неком-
мерческие товарищества 
надо поддерживать. 
И вот лед действи-

тельно тронулся. Хочется 
верить, что поддержка 
садоводов на этом не за-
кончится. 

По решению главы Чувашии Олега Николаева 
субсидии садоводческим товариществам для воз-
мещения части затрат на развитие инженерной ин-
фраструктуры планируется выделять из республикан-
ского бюджета. 

КАКИЕ ЗАТРАТЫ ЧАСТИЧНО МОЖНО БУДЕТ ВОЗМЕСТИТЬ:
– по электроснабжению (возведение, ремонт, монтаж, замена линий электропе-

редачи, электроустановок, электросетей, трансформаторных подстанций, приобре-
тение электродвигателей, оборудования для управления насосными агрегатами);

– по газоснабжению;
– по водоснабжению и водоотведению (бурение и обустройство скважин, приоб-

ретение (строительство), капитальный ремонт и реконструкция насосных станций, 
приобретение насосов и насосных агрегатов, строительство, капитальный ремонт 
и реконструкция водопроводов);

– по обеспечению транспортной доступности (ремонт дорог). 

ЗАТРАТЫ, НЕ ВКЛЮЧЕННЫЕ В СУБСИДИРУЕМЫЙ ПЕРЕЧЕНЬ
Субсидии не предоставляются на затраты по разработке проектной докумен-

тации, по проведению госэкспертизы, проверок определения сметной стоимости 
объектов инфраструктуры и строительного контроля. 

СУММА, КОТОРУЮ МОГУТ ВЕРНУТЬ
Предусмотрено возместить 50% от суммы фактических затрат, произведенных в 

текущем году и (или) в году, предшествующем текущему финансовому году, но не 
более 1 млн руб. на одно некоммерческое товарищество. 

Заявки будут принимать в рабочие дни с 12 сентября по 11 октября в Мин-
сельхозе Чувашии (Президентский б-р, д. 17).

Сады огороды: Сады огороды: 
будет помощьбудет помощь

Где родился, там и пригодилсяГде родился, там и пригодился
АКТИВИСТЫ

Не будет преувеличением сказать, что 
Лев Архипович Ефимов в Аликовском 
муниципальном округе является одним из 
самых известных людей. 

В этом году, 3 декабря, 
Лев Архипович будет от-
мечать 70-летний юби-
лей. Наверняка за празд-
ничным столом гости и 
близкие будут произно-
сить тосты в честь юбиля-
ра, отмечая его заслуги и 
как ученого, и как краеве-
да, и просто как человека, 
который всей душой бо-
леет за свою малую роди-
ну.
Лев Ефимов родился в 

деревне Кагаси Аликов-
ского района, что рядом 
с селом Чувашская Сор-
ма, где теперь проживает. 
Окончил Тиушскую сред-
нюю школу Моргаушского 
района, учился на факуль-
тете иностранных языков 
ЧГПИ им. И.Я. Яковлева, 
окончил историко-фило-
логический факультет 
ЧГУ им. И.Н. Ульянова, 
университет марксизма-
ленинизма, аспирантуру, 
докторантуру.
Отслужил в армии, за-

тем работал учителем 
физкультуры, англий-
ского языка, истории и 
права, географии и КРК, 
заместителем директо-

ра, директором Чу-
вашско-Сорминской 
СОШ, учитель высшей 
категории. С 2000 
года – завкафедрой 
региональной и все-
общей истории, зам-
декана ИФ по научной 
работе, завкафедрой 
отечественной и все-
общей истории, про-
фессор ЧГПУ им. И.Я. 
Яковлева. Автор 350 
научных трудов, в том 
числе 20 монографий. 
Лев Архипович ак-

тивно участвует в по-
литической и обще-
ственной жизни как 
района, так и республи-
ки: он вице-президент 
Чувашской националь-
ной академии наук и ис-
кусств, главный редактор 
научного журнала «Вест-
ник ЧНАНИ», является 
одним из руководителей 
Аликовского земляче-
ства «Элек ачи», членом 
Союза журналистов Рос-
сии, Географического об-
щества СССР. В 2000-2010 
гг. избирался депутатом 
Собрания Аликовского 
района, был председа-

телем постоянной ко-
миссии. В 2016-2020 гг. 
работал помощником де-
путата Государствен-
ной Думы Олега Нико-
лаева.
Как говорится, по 

труду и почет. Лев Ефи-
мов – почетный гражда-
нин Аликовского рай-
она. Лауреат премии 
журналистов Чувашии 
им. Н. Янгаса, лауре-
ат премии крае ведов 
Чувашии им. М.П. Пе-
трова, лауреат Всерос-

сийского конкурса 
краеведческой ли-
тературы, лауреат 
Приволжского меж-
регионального кон-
курса «Лучшая уни-
верситетская книга 
– 2019». Народный 
академик Чувашии. 
Награжден многи-
ми медалями, почет-
ными грамотами Чу-
вашского ОК КПСС и 
Совета Министров 
ЧАССР, ЦК ВЛКСМ, 
Госсовета Чувашии, 
Министерства об-
разования и науки 
РФ. Имеет благо-
дарность президен-
та Чувашской Рес-
публики. Почетный 
работник сферы об-
разования РФ.
Казалось бы, и 

заслуги есть, и почет есть. 
Другой на его месте си-
дел бы дома и почивал на 

лаврах. Однако Лев Архи-
пович не из таких – он все 
время, как нынче говорят, 
на стреме. Устроили свал-
ку в поле – он тут же начи-
нает бить во все колокола! 
Мало того, не успокоится 
до тех пор, пока свалку не 
уберут. А чего стоит его 
эпопея противостояния 
с местной школой, кото-
рую селяне подозревали 
в сливе сточных вод! В 
памяти и борьба Льва Ар-
хиповича за восстанов-
ление мостика на доро-
ге, ведущей к сельскому 
кладбищу. Этой весной 
вешние воды прорвали 
дамбу и люди лишились 
прямой дороги на погост. 
Лев Архипович тут же 
подключил обществен-
ность, и проблема, пусть 
и частично, но была ре-
шена. 
И таких примеров, 

свидетельствующих о не-
равнодушии Льва Ефи-
мова, можно привести 
десятки. Естественно, 
чиновники не любят 
активистов, которые 
не дают им жить спо-
койно. Но зато люди 
уважают. Уважают за 
активную жизненную 
позицию, за принци-
пиальность и желание 
отстаивать их интере-
сы до конца. 

Казалось бы, 
и заслуги есть, и 
почет есть. Другой 
на его месте сидел 
бы дома и почивал 
на лаврах. Но Лев 
Архипович не из 
таких.
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ФанатФанат По зову сердцаПо зову сердца
Так в Урмарах называют Сергея Козлова. Причем знающие его 

люди вкладывают в это понятие не только увлечение футболом, 
но и желание довести любое начатое дело до конца. 

…Аудитория Чувашского гос-
университета им. И.Н. Ульянова. 
На сцене авторитетные гости – 
специалисты по финансовому 
рынку. В актовом зале – студенты 
из всех ведущих вузов Чувашии. 
Идет церемония награждения 
авторов эссе по теме финансо-
вой грамотности. Ведущий объ-
являет имя победителя: «Сергей 
Козлов, студент Чувашской сель-
хозакадемии! Урмарский район!» 
И каково же было удивление со-
бравшихся, когда председатель 
комитета Госдумы России по фи-
нансовому рынку Анатолий Акса-
ков по-дружески обнял Сергея и 
вручил ему главный приз! А меж-
ду тем ничего сверхобычного в 
этой сцене не было. Дело в 
том, что Сергей Козлов, об-
учающийся заочно на тре-
тьем курсе ветеринарного 
факультета сельхозакаде-
мии, еще в прошлом году 
по итогам конкурса по фин-
грамотности занял второе 
место, к тому же он член 
партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ. 
Сергея хорошо знает и 

глава Чувашии Олег Нико-
лаев. Еще будучи депутатом 
Госдумы, он не раз приез-
жал в Урмары и никогда не 
упускал случая поставить в 
пример Сергея Козлова. И 
его было за что хвалить.

– Мне надоело смотреть, 
как загрязняют Урмары, – 
рассказывал он тогда автору 
этих строк. – Вот я и решил 
организовать сбор пласти-
ковых бутылок, чтобы их 
сдать или утилизировать. 
Другим важным делом 

для Сергея Козлова ста-
ло участие в волонтерском 
движении по оказанию гу-
манитарной помощи участ-
никам СВО. 

– В составе волонтерской 
группы «Вармар районе» я 
уже пять раз съездил в во-
инскую часть – пункт сбора 
в Ульяновскую область и в 
зону боевых действий, – рас-
сказывает он. – Был в Ме-
литополе, поселке Михай-
ловка, в Северодонецке и в 
Кременной, где сейчас идут 
ожесточенные бои. Встреча-
лись с бойцами-земляками, 
передали им гуманитарную 
помощь.

– А что отвозили?
– Разный груз, нужный на 

передовой: печки-буржуй-
ки, стройматериалы, необ-
ходимые для обустройства 
блиндажей и опорных пун-
ктов, предметы личной ги-
гиены. Но самое ценное, что 
нам удалось собрать при по-
мощи жителей района, это 
автомобили «УАЗ» и «Нива». 
Всего отвезли 10 единиц тех-
ники. 

– Как ты успеваешь и 
учиться, и заниматься фи-
нансовой грамотностью, и 

работать, и участвовать в волон-
терском движении, ведь у тебя и 
семья?

– Да, семья есть, – отвечает Сер-
гей. – Две девочки растут, одна 
учится в 8 классе, другая во вто-
ром. Семья – моя опора. Свобод-
ного времени, конечно, почти нет. 
Но меня трудности не пугают, я 
привык их преодолевать. Сейчас 
вот занимаемся формированием 
очередного груза гуманитарной 
помощи. Так что работы хватает, 
скучать не приходится.

«Ну и фанат!» – невольно поду-
малось мне, глядя на неунываю-
щего Сергея Козлова.

Страницу подготовил Алексей Кряжинов 

Профессия врача издревле 
была одной из самых 
востребованных. Хотя с 
годами медицина сильно 
изменилась – были внедрены 
передовые технологии, 
а в кабинетах установлено 
современное оборудование, 
но целительное слово 
доктора, его руки ни одно 
«железо» не заменит. 
И в этом не раз смогли 
убедиться многие моргаушцы 
– пациенты хирурга Леонида 
Сильвестрова.

Леониду  Владиславовичу 
всего 35 лет, но он уже опытный 
врач, к тому же многопрофиль-
ный.

– Я родился в Моргаушском 
районе, в деревне Тойгильди-
но, – рассказывает он. – Окончил 
девять классов местной школы, 
затем перешел в Моргаушский 
лицей. Поступил на медицин-
ский факультет Чувашского гос-
университета по специальности 
«лечебное дело». Окончил ин-
тернатуру, стал хирургом. 

– А как ты оказался в Батыре-
ве? 

– Я туда поехал в рамках ре-
спубликанской программы 
«Земский доктор». Проработал 
в Батыревской районной боль-
нице пять лет, с 2014 по 2019 год. 
Потом вернулся на малую роди-
ну и стал работать в Моргауш-
ской ЦРБ в хирургическом от-
делении. 

За последние годы в Чува-
шии сделано немало для раз-
вития здравоохранения. Как 
было отмечено на заседании 
расширенной коллегии Мин-
здрава республики, в 2022 году 
в медицину региона вложе-
но 27 миллиардов рублей. Эти 
средства были направлены на 
реализацию нацпроектов и фе-
деральных программ, ресурс-
ное и кадровое обеспечение, 
цифровизацию и совершен-
ствование отрасли. Тем не ме-
нее проблемы остаются. Одним 
из острых вопросов является 
нехватка кад ров. По признанию 
министра здравоохранения 
Чувашии Владимира Степано-
ва, дефицит медработников по 
итогам прошлого года составил 
350 человек. 

Особенно часто люди жалу-
ются на невозможность запи-

саться на прием к узким специ-
алистам. 

– Да, такая проблема суще-
ствует, в том числе и в нашей 
больнице, – соглашается Лео-
нид Владиславович. – Именно 
поэтому два года назад я до-
полнительно выучился на эн-
доскописта. Сейчас совмещаю 
две специальности – хирурга и 
эндоскописта.

– Это, конечно, похвально, 
что вы лично стараетесь помочь 
пациентам. Но ведь проблема 
дефицита кадров шире. К при-
меру, в редакцию нашей газеты 
из села Большой Сундырь часто 
звонят люди и жалуются, что 
здешняя больница из-за нехват-
ки кадров почти не работает, а 
близлежащие ФАПы закрыты. 
Как решить эту проблему?

– По моему мнению, нужно 
повысить зарплату медработни-
кам. Да, в свое время приняли 
программу «Земский доктор». 
Согласно ей я получил один 
миллион рублей и отработал 
пять лет. Но что значит сегодня 
один или полтора миллиона? Да 
почти ничего! На такие деньги в 
Моргаушах, к примеру, даже ста-
рый домишко не купишь. Вот и 
вынуждены уезжать выпускни-
ки-медики в Санкт-Петербург, 
Москву, на Север, в другие ре-
гионы, где зарплата выше. Пока 
мы не переломим эту ситуацию, 
положение не изменится. 

Заботит молодого врача не 
только проблема нехватки кад-
ров.

– К сожалению, на селе одной 
из бед по-прежнему является 
алкоголизм, – говорит Леонид 
Владиславович. – Он не сни-
жается. Более того, люди стали 
чаще травиться паленой водкой 
и прочим суррогатом. Власти 
все время пропагандируют здо-
ровый образ жизни, но большин-
ство селян продолжает курить, 
пить и не занимается спортом. 
И это не может не тревожить, 
потому что здоровье во многом 
зависит от образа жизни. Я не 
курю, алкоголь не употребляю и 
почти каждый день занимаюсь 
спортом – бегаю по утрам. Очень 
хочется, чтобы моему примеру 
последовали и другие. Тогда, на-
деюсь, у наших врачей работы 
станет меньше и никто не ощу-
тит дефицита медработников.
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ИЗ РЯДА ВОН

Меняем мед на рапсовое масло?Меняем мед на рапсовое масло?

Рука чиновника с головой не связанаРука чиновника с головой не связана

Пчелы – это не только полезный и душистый мед. 
Это и любимое дело, и подспорье в хозяйстве, и, к 
сожалению, проблемы, с которыми сталкиваются 
пчеловоды. В Цивильском МО, в частности, 
произошла массовая гибель пчел (погибают 
целые пасеки) – более полутора тысяч семей, по 
самым скромным подсчетам – миллионы особей. 
С этой бедой Михаил Егоров, Вячеслав Михайлов, 
Вячеслав Пантелеев и Алексей Игнатьев пришли 
к председателю местного отделения партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ 
Сергею Беккеру. 

Чиновничьи отписки удивляют. 
Если собрать все такие 
бумажки за время выхода 
газеты, можно было бы 
создать музей творчества 
бюрократов. Достойное 
место в нем занял бы ответ, 
присланный депутату 
Госсовета Чувашии от партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
– ЗА ПРАВДУ Владиславу 
Солдатову из администрации 
Ядринского МО и 
подписанный ее главой. Это не 
только шедевр отписки – ответ 
четко характеризует работу 
чиновников от партии власти 
и их отношение к людям. 

Речь в бумажке идет о ситу-
ации, связанной с предостав-
лением квартиры пенсионерке, 
числящейся в очереди в течение 

40 лет, эта история была опубли-
кована в нашей газете в первом 
номере июля. 
Напомним, 77-летняя Поли-

на Степанова стоит в очереди 
на получение жилплощади с 20 
апреля 1983 года. Семья числится 
даже в двух списках, сын Поли-
ны Васильевны – инвалид и тоже 
имеет право на получение соци-
ального жилья. Проживали они 
в Ядрине, на ул. Тимирязева, 20, 
пока их квартиру не залило при 
тушении пожара, случившего-
ся этажом выше. Было это в 1999 
году, с тех пор жить в квартире 
невозможно. Полина Васильевна 
установила там металлическую 
дверь вместо старой – рассох-
шейся деревянной, металличе-
ские решетки на окна. Остальное 
ей не по силам: оконные рамы 
рассохлись и перекосились, пол 

тоже рассохся и сгнил по углам, 
межкомнатные двери вышли из 
строя... В общем, условий нет, тем 
более для инвалида.
Между тем собственник квар-

тиры – администрация муници-
палитета, но отремонтировать 
свою собственность за 24 года 
так и не удосужилась. Об этом 
даже сказано в ответе, но как! 
«С момента вселения Степано-
вой П.В. в данной квартире теку-
щий ремонт не производился» 
– то ли с момента вселения Сте-
пановой администрация его не 
делала, то ли сама Степанова не 
отремонтировала принадлежа-
щее администрации жилье. Сила 
чиновничьего красноречия рвет 
все шаблоны. А семья вынуждена 
снимать жилье в деревне и опла-
чивать коммуналку в ядринской 
квартире.

В ответе на запрос Владисла-
ва Солдатова чиновничья рука 
опять начертала все, что было на-
писано в запросе, в газете, отве-
тах Полине Степановой: стоит на 
учете, нуждается и т.д.
Однако 7 февраля представи-

тели администрации все же ос-
мотрели квартиру на Тимирязе-
ва, 20 и обнаружили «рассыхание 
оконных рам» с соответствую-
щими дефектами. Было принято 
решение о замене деревянных 
оконных блоков. Общее состоя-
ние квартиры чиновники, види-
мо, сочли приемлемым и годным 
для проживания.
Депутат Владислав Солдатов 

продолжает заниматься этим во-
просом. Он пообещал, что в слу-
чае отрицательного ответа либо 
отписки последуют обращения в 
прокуратуру и суд.

ОДИН НА ОДИН 
С ПРОБЛЕМОЙ

Причиной пчеловоды 
считают обработку полей 
химикатами, о чем они пи-
шут в обращениях к депу-
тату Госсовета Чувашии 
Игорю Молякову и главно-
му федеральному инспек-
тору по Чувашии Григо-
рию Сергееву:

«От пасек до рапсовых 
полей – порядка 1,5 км. Об-
работка ведется без опо-
вещения. И даже если оно 
прошло в райгазете, кото-
рая не всегда доходит до 
нас, недобросовестные 
аграрии используют ве-
щества высокого класса 
опасности.

Пчелы летят на поля, об-
работанные химикатами, а 
потом не могут вернуться. 
Те, которые возвращаются 
в ульи, кормят отравлен-
ным медом других пчел. 

По закону аграрии 
обязаны уведомлять об 
обработках посевов пе-
стицидами, причем по 
определенным правилам. 
Все, кто проживает в ра-
диусе семи километров, 
должны не менее чем за 
три дня до начала обработ-
ки получить информацию 
о ее дате и месте с указа-
нием наименования пе-
стицидов и дозировке. И, 
что самое важное для пче-
ловодов, сколько дней по-
сле обработки полей пчел 
надо держать в изоляции». 

«На фоне поголовной гибе-
ли пчел считаем, что допу-
щены грубые нарушения 
законодательства РФ. Мы 
уверены, что налицо нару-
шение регламента приме-
нения препаратов».

Ситуация повторяет-
ся из года в год, но этим 
летом ее масштабы пре-
взошли все мыслимые 
цифры. Странно, что никто 
из тех, кто должен занять-
ся решением проблемы, 
ее как бы и не видит. Если 
и случается какая-то реак-
ция, то это в крайнем слу-
чае незначительная ад-
министративная санкция. 
Но такие наказания за не-
правильное внесение пе-
стицидов и потраву пчел 
фермеров особо не пуга-
ют: в сравнении с потерей 
урожая для них это копей-
ки (для юрлиц – от 10 до 
100 тысяч рублей). А чтобы 
обратится в суд, нужно за-
ключение экспертизы, но 
методики установления 
причин гибели пчел в на-
шем регионе нет.

И получается, что пче-
ловоды остаются один на 
один с серьезной про-
блемой. Между тем это в 
основном пенсионеры, и 
небольшой доход от па-
сек помогает им и про-
жить, и детям-внукам не-
много помочь. Однако их 
многолетний труд в этом 
году был уничтожен. Люди 
остались без источника 
дохода, а потребители – 

без качественного меда. 
Абсурдная какая-то ситу-
ация получается: тот, кто 
получает доход от выра-
щивания сельхозкультур, 
лишает дохода людей, за-
нимающихся другим ви-
дом деятельности. Первый 

наращивает прибыль, вто-
рые ее теряют. В этом году 
каждый пчеловод потерял 
порядка 500 тысяч рублей.

«Считаем, что крайне 
важно инициировать вне-
сение изменений в за-
конодательство, которые 
защитят наши права и за-
конные интересы, – гово-
рят пчеловоды. – Сегодня 
мы никак не защищены, за 
массовую гибель пчел ни-
кто не ответил».

ОПАСЕН ДЛЯ 
ОКРУЖАЮЩЕЙ 
СРЕДЫ

Пчеловоды полагают, 
что в числе прочих ис-
пользуется и препарат 
«Борей». Класс опасности 
для человека – 3 (умерен-
но опасные), для пчел – 1 
(высокоопасные). Опасен 
для окружающей среды, 

длительно сохраняется в 
почве и крайне токсичен 
для водной фауны и по-
лезных насекомых.

Анализы (документ от 
17 июля), сделанные по 
заявлению пчеловодов в 
Чувашской республикан-
ской ветеринарной лабо-
ратории, установили на-
личие в пробах подмора 
пчел теаметоксама и дель-
таметрина, относящихся к 
первому классу опасности 
для пчел (высокоопасные). 
Но для доказательства в 
суде требуется заключе-
ние специализированной 
лаборатории, определя-
ющей заболевания пчел. 
Она находится в Саратов-
ской области, ее экспер-
тиза стоит порядка 70-80 
тысяч рублей.     

– В этом году «под раз-
дачу» попали Цивильский, 
Марпосадский и Чебок-
сарский округа, – расска-
зывает Вячеслав Михайлов 
из д. Орбаши, пчеловод в 
третьем поколении. – Все 
началось 12 июня, когда 
сильно цвел рапс. Пчелы 
гибли примерно в тече-
ние месяца. Мы их по три 
ведра выбрасываем, плюс 
теряем еще тех, которые 
не могут долететь. Говорят, 
поля обрабатывали днем, 
яд был очень сильный.

Погибают не только 
пчелы, но и птицы, черви… 
Ежики едят подмор пчел. 
В 2016 году, когда была 
аналогичная ситуация, у 
меня на участке дня через 
три после обработки по-
гиб ежик – поел отравлен-
ных пчел. 

Один фермер все-таки 
внял просьбам – начал об-
рабатывать поля ночью, 
и пчелы не гибли. К тому 
же он стал использовать 
вещества третьего класса 
опасности, что для 
медоносных насеко-

Вячеслав Михайлов, Алексей Игнатьев, Михаил Его-
ров и Вячеслав Пантелеев на опустевшей пасеке.
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Группа из 15 человек побывала в 
Тихвинском Богородицком женском 
монастыре в Цивильске.

КОЛЛИЗИИ

Экватор страды пройден
На 14 августа аграрии Чувашии скосили 151 тыс. га зерновых и 
зернобобовых культур – 50,8% от уборочной площади. В том числе 
сельхозтоваропроизводителями убрано 78,3 тыс. га пшеницы, 
43 тыс. га ячменя и 7 тыс. га ржи.

На портале «Открытый город» собрали мнения 
активных чебоксарцев о том, какие типы 
мемориальных досок лучше размещать на 
фасадах зданий в Чебоксарах.

В ПАРТИИ

УРОЖАЙ 

ГОРОД 

Владимир Офаринов получил 
благодарность 

Спасибо Спасибо 
депутатудепутату

Депутат Собрания 
депутатов Ядринского 
МО, председатель 
местного отделения 
партии Владимир 
Офаринов проводит 
большую военно-
патриотическую 
работу.

666

мых не так вредно. 
А мед, собранный в этом 
году, уже не для людей, он 
только для пчел.

РАДИ ПОЛУЧЕНИЯ 
ПРИБЫЛИ

Пчеловоды считают, 
что нарушены агротехни-
ческие требования, в со-
ответствии с которыми 
обрабатывать поля можно 
только после 18 часов. 

В советское время, пом-
нят пчеловоды, за такое 
агронома сразу оштрафо-
вали бы на два-три оклада, 
потому что был контроль. 
Он и сейчас должен быть, 
ведь есть Роспотреб-, 
Росвет-, Россельхознад-
зор. Ответа на вопрос, куда 
смотрят их территориаль-
ные органы, пока нет.

– Мы имеем наглое на-
рушение норм, – коммен-
тирует ситуацию Сергей 
Беккер. – После встреч 
с фермерами подклю-
чились местные власти, 
приезжало телевидение. 
Однако одно предпри-
ятие – предположитель-
но, ЧебоМилк – без пред-
упреждения обработало 
свои поля, после чего слу-
чилась массовая гибель 
пчел. Никто не говорит, 
что рапс выращивать не 
надо, но возделывающие 
эту культуру фермеры и 
предприятия должны ра-
ботать цивилизованно. 

Речь не только о культу-
ре производства. Есть за-
кон о пчеловодстве. Чтобы 
доказать нарушения, надо 
пойти в суд с фактами. Но 
человек не может сделать 
экспертизу, чтобы под-
твердить, что конкретный 
химикат использовало 
конкретное предприятие: 
экспертиза дорогостоя-
щая, и такой лаборатории 
в республике нет. Поэтому 
самое сложное здесь – до-
казательная база. Все эти 

вопросы надо решать на 
законодательном уровне.

Для кого-то пчеловод-
ство – единственный ис-
точник дохода, для кого-то 
отдушина. Наконец, мед 
– это здоровье, традиции, 
культура. А властям очень 
выгодно рапортовать на-
верх о хороших показа-
телях. Ради этого и ради 
получения прибыли пред-
приниматели готовы и на 
нарушение технологии, и 
на применение различ-
ных веществ без соблю-
дения требований. При 
этом иногда они выходят 
за рамки правового поля 
и морали. Когда пчело-
воды пошли к предпола-
гаемому отравителю – в 
ЧебоМилк, их там даже на 
порог не пустили.

Мы написали обраще-
ние в прокуратуру, ответа 
пока нет.

***
…14 августа около ульев 

опять лежали горки мерт-
вых пчел. На одной пол-
зала еле живая пчелка, ее 
минуты были сочтены. Пе-
чальное зрелище. Значит, 
поля опять обрабатывали 
без предупреждения? 

Меняем мед Меняем мед 
на рапсовое на рапсовое 
масло?масло?

ЛИКБЕЗ ДЛЯ ОТВЕТСТВЕННЫХ ЛИЦ 
СанПин 1.2. 1077-01: за нарушение санитарных 
правил устанавливается административная, 
дисциплинарная и уголовная ответственность.

ФЗ «Об охране окружающей среды»: вред, 
причиненный здоровью и имуществу граждан 
негативным воздействием окружающей среды в 
результате хозяйственной и иной деятельности 
юридических и физических лиц, подлежит 
возмещению в полном объеме.

ФЗ «О санитарно-эпидемиологическом 
благополучии населения» закреплено 
право граждан на возмещение в полном 
объеме вреда, причиненного их имуществу 
вследствие нарушения другими гражданами, 
индивидуальными предпринимателями 
и юридическими лицами санитарного 
законодательства.
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«На высоком организа-
ционном уровне близ села 
Ильина Гора Ядринского 
МО прошел Всероссий-
ский фестиваль военно-
исторических и поиско-
вых отрядов «На Сурском 
рубеже», – написал он на 
своей странице ВК. – В нем 
приняли участие пред-
ставители из 11 регионов 
страны. Большое впечат-
ление оставило общение 
с главой Чувашской Ре-
спублики Олегом Никола-
евым. Провел экскурсию 
с учащимися, рассказал о 
трудовом подвиге строи-

телей Сурского и Казан-
ского оборонительных ру-
бежей.

Было приятно получить 
благодарность за актив-
ное участие в патриоти-
ческом воспитании под-
растающего поколения от 
Министерства образова-
ния ЧР».

Активная деятельность 
депутата была отмечена и 
благодарностью команди-
ра мотострелкового пол-
ка, действующего в зоне 
СВО, куда недавно Влади-
мир Офаринов отправил 
два современных бино-
кля, купленных на свои 
деньги.

Такую возможность женщинам предоставил 
депутат Госсовета Чувашии Сергей Семенов. 
Женщины благодарят депутата за поездку, из 
которой они вернулись с самыми добрыми впе-
чатлениями.

С половины уборочных 
площадей намолочено 
513,5 тысячи тонн зерна. 
Средняя урожайность по 
региону – 34,1 ц/га.
До конца августа, если 

погода позволит, уборку 
урожая планируется за-
вершить. 

Одновременно с убор-
кой в республике прово-
дится сев озимых куль-
тур, к нему приступили 
в Вурнарском, Канаш-
ском, Козловском, Мор-
гаушском, Цивильском, 
Ядринском и Янтиков-
ском округах.

Больше всего жителям 
нравятся объекты с деко-
ративными элементами. 
Так считают больше по-
ловины горожан – 54.15% 
(743 проголосовавших).

Плоские мемориаль-
ные доски с гравировкой 
выбрали 45.85% (629 чело-
век).

В администрации Че-
боксар разрабатываются 
методические рекоменда-
ции по оформлению внеш-
него вида мемориальных 
досок, полученные резуль-
таты будут учтены при их 
создании.

В голосовании участво-
вали 1372 чебоксарца. Ре-

зультаты переданы в отдел 
по вопросам архитектуры 
и градостроительства ад-
министрации города и бу-
дут приняты в работу.

Все о мемориальных досках



ПАНОРАМА СПРАВЕДЛИВАЯ
РОССИЯ —
ЗА ПРАВДУ!

7

× Ó Â ÀØÈ ß

Ветераны уходятВетераны уходят

Актрисе посвящаетсяАктрисе посвящается

В деревне Аранчеево Яльчикского МО 
на 103 году жизни скончался ветеран Великой 
Отечественной войны Волков Илья Степанович. 
Он был единственным участником ВОВ 
в муниципалитете.

Чувашское книжное издательство выпустило книгу-
альбом «Вера Кузьмина», посвященную жизни и 
творчеству народной артистки СССР Веры Кузьминичны 
Кузьминой. В ноябре 2023 года ей исполнилось бы 100 
лет. Составители издания – А.П. Хузангай, В.В. Степанов, 
С.В. Журавлев. Редактор – В.В. Степанов. Тираж новинки 
– 1600 экземпляров.

СКОРБЬ

КНИГА

Что такое честь мундира и как Что такое честь мундира и как 
с ней бороться рядовому гражданинус ней бороться рядовому гражданину

ТЕАТР АБСУРДА

8

УСПЕХ 

НА ГРАБЛИ

Велогонщики Чувашии 
– победители 
и призеры 

Чужой опыт не научил

Воспитанники республиканской Спортивной 
школы олимпийского резерва № 7 им. 
В. Ярды завоевали четыре медали разного 
достоинства на чемпионате и первенстве 
России, прошедших в Удмуртии. Награды они 
выиграли, выступая в дисциплине «кросс-
кантри короткий круг».

Еще один любитель девушек легкого поведения 
из Чувашии (Шумерлинский МО), которого 
обманули при заказе соответствующих услуг, 
обратился в полицию.

Эта история могла бы стать 
прекрасной фабулой для 
какого-нибудь произведения 
Андрея Кивинова, по которому 
можно было бы снять 
фильм для сериала «Улицы 
разбитых фонарей». Началась 
она в 2015 году, и наконец 
появилась надежда, что скоро 
Верховный суд Чувашии 
поставит в ней жирную 
точку. Рассказал историю 
депутату Госсовета Чувашии 
Владиславу Солдатову и 
газете чебоксарец Борислав 
Скуратов.

В 2015 году у него случился 
конфликт с сотрудниками ГИБДД. 
«Они повели себя некорректно», 
– деликатно охарактеризовал Бо-
рислав их действия. 

Ночь после конфликта он 
провел в отделении. На 

следующий день написал заяв-
ление в следственный комитет на 
сотрудников ГИБДД – при разби-
рательстве они как бы невзначай 
заявили, что он был пьян. Чтобы 
доказать обратное, сам взял на-
правление в наркологический 
диспансер и поехал туда для мед-
освидетельствования, а заодно и 
в судебною экспертизу – зафикси-
ровать следы побоев. В направле-

нии из следкома было написано, 
что результаты надо выдать ему 
на руки. Однако их не выдали под 
предлогом «у вас что-то подозри-
тельное» и заверили, что резуль-
таты отправят в следком сами. 
Но не отправили. В возбуждении 
уголовного дела Бориславу отка-
зали. На том и распрощались.

Прошло время. Казалось, эта 
история уже быльем поросла, но 
она оказалась живучей.

В 2017 году у Скуратова выхо-
дил срок водительских прав, и 
было желание купить еще одно 
охотничье ружье. Для этого тре-
буется справка из наркологии. 
Пришел в регистратуру. Паспорт 
буквально выхватили, сделали ко-
пию и завели на него карточку. И 
тут он узнал, что стоит на диспан-
серном учете, потому что – внима-
ние! – наркоман. На письменное 
заявление об ознакомлении с ме-
дицинской картой Борислав по-
лучил отказ. 

Написал в прокуратуру. По-
сле проверки из прокуратуры 
Московского района сообщили, 
что он находился на профилак-
тическом наблюдении в течение 
года, теперь с учета снят. (Было 
два вида наблюдения – профи-
лактическое и диспансерное. Под 
первое брали тех, кто когда-либо 

имел приводы, конфликты. Нарко-
манов ставили на диспансерный 
учет.)

Вот интересно, думал Борис-
лав, это что за наблюдение такое, 
если я о нем знать не знал, ника-
кого такого наблюдения не ощу-
щал и ни разу меня никуда не вы-
зывали.

Но жизнь продолжалась. 
Надо было продлить пра-

ва и купить ружье. Скуратов взял 
письмо из прокуратуры, пошел 
в наркологический диспансер, 
сдал все анализы. Ему выдали 
справку на продление срока во-
дительских прав, охотничье ру-
жье тоже было куплено. Вроде 
бы можно было выдохнуть, пере-
креститься и забыть. Но недолго 
музыка играла.

Весной 2022 года прокурату-
ра Калининского района пода-
ла на Борислава в суд два иска: 
первый – о лишении водитель-
ских прав, второй – о запрете не 
охотничье оружие. Пошел в про-
куратуру, чтобы разобраться, в 
чем дело. Ответили – в суде раз-
беремся.

В суде так и сказали: да вы, 
голубчик, наркоман! Вы под на-
блюдением, прокуратура врать 
не будет. Ведь вы же были не про-

тив того, что стоите на учете, да? 
До июля 2022 года он и не пред-
полагал, что с 2015 года стоит на 
диспансерном учете, да еще и с 
диагнозом F15.1н (Пагубное с вред-
ными последствиями употребле-
ние наркотических веществ). «Как 
могли поставить диаг ноз заочно, 
задним числом, без меня? Без об-
следования? Без комиссии? Без 
проверки? Они меня в лицо хоть 
раз видели? Где решение врачеб-
ной комиссии?», – от возмущения 
рвало на части. Принесли копию 
медицинской карты. В ней обна-
ружилась строчка от 31 декабря 
2015 года о том, что он взят на про-
филактический учет и еще – за-
пись врача И.Н. Трофимовой от 
10.08.2017, что признаков заболе-
ваний не выявлено, выданы меди-
цинские заключения на продле-
ние водительских прав и оружия. 
Тогда при чем здесь диагноз и 
диспансерное наблюдение? Как 
его могли автоматом перевести с 
профучета, на котором ему тоже 
делать нечего? 

Калининский райсуд в своем 
решении сказал, что он – больной, 
а чтобы доказать обратное, надо 
обратиться с иском к наркологии. 
Вот тут не поспоришь, все логич-
но. И возмутительно. Театр аб-
сурда.

Илья Степанович родился 1 августа 
1921 года в деревне Аранчеево. Уча-
ствовал в Великой Отечественной 
войне, был дважды ранен. После во-
йны работал счетоводом колхоза «Аван-
гард», инспектором-бухгалтером ЦСУ; 
экономистом маслозавода в Яльчиках; 
главным бухгалтером колхоза «Аван-
гард», заведующим МТФ колхоза им. 
К. Маркса. В 1947 году женился, с женой 

Волковой Евгени-
ей Гавриловной 
воспитали шесте-
рых детей.
Награжден ме-

далью «За победу над Германией в Вели-
кой Отечественной войне 1941-1945 гг.», 
Почетной грамотой Президиума Верхов-
ного Совета Чувашской АССР (1978), юби-
лейными медалями.

Вера Кузьмина была свидетельницей 
великих событий в жизни страны. Она 
видела становление чувашской государ-
ственности, колхозное строительство, 
индустриализацию, суровую военную 
годину, послевоенное восстановление 
народного хозяйства, расцвет чуваш-
ской национальной культуры, в котором 
важную роль играл ее родной театр. Она 
побывала во всех уголках республики и 
прекрасно знала, как изменились дерев-
ня, менталитет людей, чувашский мир. 
Актриса была наделена великим талан-

том. Сцена для нее 
была местом, где 
она понятно и про-
сто показывала современное состояние 
чувашского мировоззрения, независимо 
от того, спектакли авторов каких народов 
шли в родном театре. И каждое мгнове-
ние жизни театрального образа она пере-
живала как свою жизнь и каждый раз – как 
в первый раз.
В книге-альбоме приводятся статьи, 

рецензии и интервью, воспоминания ак-
трисы, фотографии, документы. 

Серебряным призе-
ром стал наш земляк Ев-
гений Евграфов. Лидер 
гонки среди девушек 
15-16 лет – Элина Семено-
ва. В группе самых юных 
велогонщиков 13-14 лет 

бронзовые награды заво-
евали два представителя 
Чувашии: среди юношей 
третье место досталось 
Денису Романову, еще 
один бронзовый трофей 
– у Евгении Адушевой. 

28-летний мужчина 
проводил время в сау-
не с друзьями. Компа-
ния пыталась заказать 
по интернету девушек, 
оказывающих интимные 
услуги, но цена показа-
лась слишком высокой. 
А на следующий день 
клиент столкнулся с на-
стоящим шантажом. Ему 
сообщили, что из-за от-
каза оформлять заказ у 
организации возникли 

проблемы со счетом, и 
теперь шумерлинец дол-
жен фирме 170 тысяч руб-
лей. После «разморозки» 
финансовых счетов за-
казчику обещали вернуть 
всю сумму. На следую-
щий день поступили но-
вые требования и угрозы, 
после чего потерпевший 
обратился в полицию. 
Личности и местонахож-
дение злоумышленников 
устанавливаются.
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ТЕАТР АБСУРДА

находится сейчас по адресу:
Чебоксары, ул. Николаева, 15, 

помещение 2
Телефон 239-200

НАПОМИНАЕМ
ЦЕНТР ЗАЩИТЫ 
ПРАВ ГРАЖДАН 

СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ

идет сбор гуманитарной помощи 
для Донбасса.

Неравнодушные жители Чувашии и 
Чебоксар могут внести свой скромный 

вклад.
Что нужно:
средства личной гигиены
детские подгузники и пеленки
крупы, макароны, тушенка, 
растительное масло.

В ЦЕНТРЕ ЗАЩИТЫ ПРАВ ГРАЖДАН 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ

Приемная депутатов Госсовета
Чувашии Игоря Молякова 

и Владислава Солдатова в Чебоксарах 
теперь находится по адресу

ул. Ильбекова, дом 4

У ПРИЕМНОЙ – НОВЫЙ АДРЕС

ТВОРИ ДОБРО Группа ВКонтакте
vk.com/volonter_barboskin

Контактные телефоны
+79063817207; +79196761068; 
+79278662866; +79088405189; 
+79033595223 (WhatsApp, Viber)

Помочь оплатить уход, содержание, лечение, 
стерилизацию – карта СБ 4276 7500 2448 8925 
на имя Натальи Викторовны В.

Они хотят 
домой
Публикуя фото собак и коротко 
рассказывая о них, мы очень надеемся 
на добрых людей, способных дать 
бедолагам дом и заботу. Мы знаем, 
что они в долгу не останутся.

7

ГРУСТНАЯ ИСТОРИЯ

В Ялте умер пес Мухтар. Прожил он на белом 
свете почти 20 лет, двенадцать из которых ждал 
на берегу своего хозяина – сотрудника МЧС, 
погибшего на море при исполнении.  

Не стало Не стало 
«крымского Хатико»«крымского Хатико»

1 2 3 4

Что такое честь мундира Что такое честь мундира 
и как с ней бороться и как с ней бороться 
рядовому гражданинурядовому гражданину

1 Общительные 
Горошинки.

Вырастут средне-
го размера, подойдут 
и для квартиры, и для 
дома. Ласковые, об-
щительные. Пушистые 
и гладкошерстные, за-
дорные и озорные. 

2 Задорная Маня, 
около 7 месяцев.

Маня будет неболь-
шой – ниже колена. 
Здорова, обработа-

на, полностью при-
вита. Стерилизована. 
Очень ласковая и дру-
желюбная девочка. В 
меру игривая и очень 
доверчивая к людям, 
несмотря на пережи-
тое предательство...

3 Юна, 9 месяцев.
Щенок чистокров-

ных родителей. Ищет 
семью, знающую и 
понимающую всю от-
ветственность перед 

данной породой, го-
товую окружить забо-
той, принять участие 
в судьбе собаки, зани-
маться воспитанием и 
обучением в полной 
мере.

4 Черная жемчу-
жинка Бруня, 
2-2,5 месяца.

Яркая брюнетка с 
темно-карими глаза-
ми будет оберегать 
ваш дом от злых лю-

дей. Черные собаки – 
обереги! Вырастет не 
выше среднего раз-
мера. Обработана. По 
достижении возраста 
поможем со стерили-
зацией.

Все собаки здоровы и 
вакцинированы. 
Следующая выставка 
щенков и собак пройдет 
26 августа на цокольном 
этаже ТРЦ «Каскад» с 
10.30 до 17.00.

Каждый день Мухтар приходил на набережную и 
ждал, что его Человек вернется. Его не раз пытались 
забрать домой добрые люди, но он продолжал воз-
вращаться к морю, на набережную.
Единственный, которому доверилась преданная 

собака, – местный музыкант Виктор Малиновский. 
Как-то он выступал на набережной – играл на тру-
бе, собака подсела к нему и начала подпевать. С тех 
пор они сделались полноценным дуэтом. Со време-
нем Мухтар стал ночевать у Виктора в квартире, а по 
утрам уходил к морю.
Горожане обратились к главе Ялты Янине Павлен-

ко с просьбой установить памятник на набережной: 
«Мухтар будет по-прежнему смотреть вслед своему 
хозяину, не вернувшемуся из моря. Этот пес стал не-
отъемлемой частью набережной, ему нужно поста-
вить памятник».
Мэр города 

пообещала, что 
скульп тура в па-
мять о местном 
Хатико появится в 
Ялте до конца 2023 
года.
Почему Хатико? 

Так звали пса, кото-
рый прождал умер-
шего хозяина де-
вять лет у входа на 
железнодорожную 
станцию в Сибуе в 
30-х годах прошло-
го века. С тех пор 
эта кличка стала 
символом верно-
сти и преданности.

Поданная апел-
ляция зависла. 

Скуратов обратился в Мо-
сковский райсуд с иском к 
наркологии о незаконной 
постановке диагноза, не-
законном взятии под дис-
пансерное наблюдение. 
Суд тянул резину. Ответов 
и отзывов на заявление 
из наркологии не было до 
мая этого года, а судиться 
Борислав начал в сентя-
бре 2022-го. Судебное за-
седание продолжало за-
тягиваться. 
Тем временем Скура-

тов ознакомился с матери-
алами проверки прокура-
туры Московского района 
от 2017 года. И увидел, что 
акт освидетельствования 
от 2015 года никуда не пе-
редали, и в следком в том 
числе. Ему он до настоя-
щего времени не вручен, 
при этом оригинала ни-
кто не видел. А главврач 
наркологии, оказывается, 
написал, что он был взят 
на профучет всего на год 
и уже снят с него. И ни-
каких диагнозов там нет. 
Тем не менее Московский 
райсуд в удовлетворении 
иска отказал.
И опять апелляция. 

Плюс написал письмо в 
Минздрав РФ, его отпра-
вили в наше министер-

ство, оттуда на три письма 
пришли три разных отве-
та. И все – вокруг да около 
и ничего по существу. 
Сама наркология в 

феврале этого года на 
расширенной врачеб-
ной комиссии (есть под-
писи главврача наркоди-
спансера Е.В. Калининой, 
главного внештатного 
специалиста – психиатра-
нарколога Минздрава 
Чувашии И.Е. Булыгиной, 
зам. главного врача по 
ППР С.Д. Федорова, за-
ведующего ДПО № 1 М.Н. 
Козлова, врача психиа-
тра-нарколога ДПО № 1 
Т.В. Полтевой) признала 
отсутствие диспансерно-
го наблюдения в отноше-
нии Скуратова с 31.12.2015 
по настоящее время, а 
также некорректность 
письма, которое легло в 
основу обвинения в от-
ношении Скуратова со 
стороны прокуратуры 
Калининского района. 
Наркодиспансер пред-
ложил мировое соглаше-
ние – чтобы он отказался 
от иска, тогда его снимут с 
диспансерного наблюде-
ния. Такой поворот вызы-
вает не только интерес – 
он вызывает массу чувств, 
для выражения которых 
нормативная лексика не 

годится: оказывается, не 
состоял и не состоит. Но 
суд в удовлетворении 
иска отказал!

После такого прото-
кола и судебного 

решения Борислав ре-
шил пройти комиссию и 
отправился в наркологию. 
В регистратуре выдали 
карточку. На подклеен-
ном к ней сзади листе 
был написан диагноз. Ре-
гистраторша сказала: вам 
в первый кабинет, и сей-
час я еще врачу позвоню. 
«Зачем?» «Ну, вы же сами 
все знаете». О чем я дол-
жен знать? – недоумевал 
Борислав.
И тут он увидел, что в 

первый кабинет забегает 
санитар. Не за мной ли? 
– подумал Скуратов и по-
шел восвояси.

***
Подана апелляция в 

Верховный суд Чувашии. 
Мирового соглашения не 
будет, он так решил. По-
тому что за свои действия 
надо отвечать. А в случае 
торжества Фемиды участ-
ники этого детективного 
действа получат постыд-
ный иск о компенсации 
морального ущерба це-
ною в рубль. И обретут та-
кую же постыдную славу.


